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Una amplia mayoría de los 
chilenos quiere una nueva 
constitución.

El proyecto de constitución 
plebiscitado el 4 de septiembre 
no convenció a una amplia 
mayoría de los chilenos. 

Es por ello que se ha de seguir con 
un nuevo proceso. Los católicos 
no podemos estar ajenos a 
este nuevo impulso que se está 
cuajando en varias instancias de 
la sociedad. 

Una constitución es relevante 
para el país porque toca aspectos 
esenciales de la vida humana, la 
convivencia y la forma como nos 
organizamos en los más amplios 
estamentos que exige una 
sociedad. Qué podemos hacer los 
católicos durante este proceso.

Lo primero es rezar para que 
el Espíritu Santo inflame los 
corazones de quienes están 
involucrados en sacar adelante 
el proceso y el futuro proyecto de 
constitución.

Serán la sabiduría, la prudencia, 
la magnanimidad, el don de 
ciencia e inteligencia, y por 
supuesto un sano temor de 
Dios los que llevarán a todos 

los involucrados a caminar por 
la senda del bien común y del 
fortalecimiento de la democracia. 

Pero al mismo tiempo debemos 
hacer ver con fuerza que antes 
de una constitución existe una 
ley inscrita en el corazón de todo 
hombre que nos invita a hacer el 
bien y a nunca hacer el mal; una 
ley que nos dice que todos los 
seres humanos somos iguales 
en dignidad y ello se tiene que 
traducir en una sociedad donde 
todos puedan tener acceso a una 
buena educación, a un trabajo 
adecuado que les permita vivir 
dignamente y una vejez serena.

Ello exige por un lado no 
ahogar las iniciativas privadas, 
promover los dones, habilidades 
y destrezas que todo ser humano 
tiene y, por otro lado, procurar 
mediante los principios de 
subsidiaridad y solidaridad los 
bienes necesarios a quienes que 
por distintas razones no se los 
pueden procurar por sí mismos.

Los católicos creemos firmemente 
que la paz se construye con 
mayor justicia, equidad y sobre 
todo solidaridad.

También creemos que la vida es 
sagrada y debe ser respetada 
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desde el momento de la 
fecundación hasta la muerte  
natural y que todo ser que llega 
al mundo requiere ser fecundado 
en el seno de su madre y educado 
por sus padres.

Más que claro está la importancia 
de los primeros años de vida para 
el sano desarrollo de una persona. 

No hay fortaleza más grande 
frente a los avatares de la vida 
que sentirse amado, querido, 
respetado y valorado, además 
de ser educados por los propios 
padres y a quienes ellos se lo 
soliciten de manera vicaria.

Una constitución que busque 
equilibrios de los poderes es 
fundamental, toda vez que el 
espíritu está pronto, pero la carne 
es débil, como dice San Pablo, 
para evitar a toda costa abusos 
de poder, que tanto mal nos han 
hecho.

Con todo, todo esto será posible 
si se tiene claro que cada 
ser humano está llamado a 
desarrollarse como persona y ello 
implica poder buscar el sentido 
de su vida y alcanzarlo.

En ello, sin duda alguna, 
la experiencia religiosa es 
fundamental  y  debe  ser  
defendida a toda costa. Toda 
vez que se pretende cercenar 
al hombre de la dimensión 
trascendente de la vida, se termina 
cercenando los fundamentos 
mismos de la sociedad. De allí al 
totalitarismo hay un paso.

Hermanos y hermanas, hagamos 
de este tiempo un tiempo 
de reflexión y de oración y 
organicémonos para formarnos, 
educarnos de tal manera que 
nuestra contribución brille por su 
sensatez, ecuanimidad y amor a 
Dios y a la patria.

MONS. FERNANDO CHOMALI G.

Arzobispo de Concepción
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IGLESIA Y FAMILIA: 
UN CAMINO RECÍPROCO 

EN LA SINODALIDAD



10 ORIENTACIÓN

Cuando nos referimos al concepto de 
sinodalidad nos debemos plantear 
en primera instancia su significado 
etimológico, el cual se desprende 
del griego sínodos, el que entraña la 
realidad de “hacer camino juntos”; 
en segunda instancia es relevante 
dilucidar desde donde se comprende 
tal concepto o fenómeno, si se hace 
desde una forma de gobierno parecida 
a la democracia, como una consultoría 
por parte de la jerarquía hacia los 
fieles o como una manera de ser y de 
existir de la Iglesia, es decir como una 
categoría de ser Iglesia.

La sinodalidad, más que un dato 
histórico, encierra una categoría de 
ser Iglesia, la cual implica no solo 
consensuar y decidir juntos, sino 
caminar juntos y lograr la “koinonía”, 
como bien lo señala el Papa Benedicto 
XVI (2008): “la dimensión sinodal es 
parte constitutiva de la Iglesia: consiste 
en el reunirse de todo pueblo y cultura 
para llegar a ser uno en Cristo y caminar 
juntos en pos de Él”.

Esta categoría de ser Iglesia que alude 
a su identidad más profunda, es una 
experiencia que se va gestando en el 
ser familia, pues vivir en clave sinodal 
implica caminar, decidir y proyectar 
juntos y ¿dónde, aprendemos a 
socializar, a caminar con otros,  sino es 
en el núcleo familiar? 

Hablar hoy de sinodalidad, es también 
referirnos a la familia como Iglesia 
Doméstica y como espacio privilegiado 
de desarrollo humano y social, como 

bien lo señala Juan Pablo II en la 
Exhortación Apostólica Familiaris 
Consortio “la familia, es la célula 
primera de la sociedad” (62).

Ella “es capaz de transformar desde 
dentro las estructuras de la sociedad 
y ser fermento de algo diferente en el 
mundo” (E. Glennie,107).

Por su parte, el Papa Francisco dice 
que la familia no puede renunciar a ser 
lugar de sostén, de acompañamiento 
y de guía (AL 260), pues ella posibilita 
encuentros fructíferos, que activan el 
aprendizaje de cada persona y al mismo 
tiempo cada uno se forma y comprende 
quién es. 

En la familia las personas -de la mano 
del crecimiento de las relaciones 
familiares- van perfeccionándose; 
aprendiendo a amar, a encontrar su 
vocación e identidad en el mundo y a 
cultivar virtudes.

Las virtudes humanas, como indica 
David Isaacs en su obra “La educación 
de las virtudes humanas, 2000”, que son 
las que hacen que la persona se vaya 
perfeccionando en su ser, pues son 
hábitos operativos buenos, y a su vez 
el  principal motor de madurez a nivel 
natural de las personas, comprendiendo 
que la madurez humana se manifiesta, 
sobre todo, en cierta estabilidad de 
ánimo, en la capacidad de tomar 
decisiones ponderadas y en el modo 
recto de juzgar los acontecimientos y 
las personas. 



11ORIENTACIÓN

IVÓN JARA

Académica de la Facultad de 
Estudios Teológicos y Filosofía 
de la UCSC

CRISTINA DURÁN

Académica de la Facultad de 
Estudios Teológicos y Filosofía 
de la UCSC

Hoy más que nunca debemos apoyar a 
la familia en su tarea, puesto que ella 
en el transcurso de su crecimiento va 
cursando diferentes pruebas o crisis que 
pueden debilitarla en su fe.

El Papa Francisco en Frateli Tutti (FT) 
indica que la Iglesia cuenta con servicios 
que van más allá de la asistencia y la 
educación, pues “procura la promoción 
del hombre y la fraternidad universal”.

No debemos olvidar que la Iglesia debe 
“ofrecerse como un hogar entre los 
hogares” (FT 276). 

Para finalizar podemos decir que 
la familia pasa a ser un bien para 
la Iglesia y a su vez la Iglesia es un 
bien para la familia, como indica el 
documento Relación Final del sínodo 
de los obispos 2015, nº 52, por tanto 
una familia que sigue las enseñanzas 
de Jesucristo, ejercita la sinodalidad, 
como comunidad creyente, como 
peregrina y corresponsable de la 
misión evangelizadora de Dios, pues 
su vocación, su tarea, su alegría y el 
sentido profundo de su existencia, 
es desarrollarse como comunidad de 
amor, evangelizada y evangelizadora.
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OBISPOS AUXILIARES EN ROMA: 
CERCANÍA, SINODALIDAD Y 

SORPRESAS
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Monseñor Bernardo Álvarez y Monseñor 
Oscar García nunca imaginaron que 
este 2022 serían ordenados Obispos y 
mucho menos que estarían presentes 
en la Beatificación de Juan Pablo I ni que 
tendrían la oportunidad de hablar cara a 
cara con el Papa Francisco. Sin embargo, 
como bien sabemos, Dios suele romper 
nuestros planes y sorprendernos. 

Fue así que los Obispos Auxiliares de 
Concepción debieron viajar a Roma para 
participar en el curso de formación para 
nuevos obispos, enfocado en el anuncio 
del Evangelio en el cambio de época y 
después de la pandemia, que se realizó 
entre el 11 y el 19 de septiembre y que 
finalizó con un encuentro con el Santo 
Padre. 

En el curso participaron 179 obispos, 
seis de los cuales eran chilenos, quienes 
abordaron temas como la sinodalidad, el 
cambio de época, la familia, el desarrollo 
humano integral, liderazgo episcopal 

y elementos de la administración de la 
diócesis y del Derecho Canónico.

Además, “tuvimos una jornada muy bonita 
con el Secretario de la Congregación 
para el Culto Divino y la Disciplina de los 
Sacramentos, que nos entregó un tema 
que considero que fue muy importante 
para nosotros sobre la identidad espiritual 
del Obispo a la luz de la sinodalidad”, 
relató Monseñor Bernardo. 

En ese contexto, Monseñor Oscar señaló 
que “estamos en un camino luminoso, que 
es el Camino Sinodal (...) así que esto nos 
lleva a escuchar mucho a la comunidad, 
a caminar junto con la comunidad, a 
dejarnos interpelar por los signos de 
los tiempos, a dejarnos iluminar por el 
Espíritu Santo, que habla también a la 
gente sencilla, y a ser pastores -como el 
Papa remarca muy bien- con olor a oveja, 
que caminemos junto al Pueblo de Dios 
(...) y seamos lo más cercanos posible”.
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“Ser Iglesia”

Ambos Obispos Auxiliares destacaron que 
fue enriquecedor compartir con prelados 
de otros países. Monseñor Oscar sostuvo 
que “es una riqueza hermosa (...) y fue un 
momento muy especial de fraternidad, 
de sentirnos cuerpo, sentirnos Iglesia y 
sentirnos hermanos. Es algo que tenemos 
que seguir potenciando y también tratar 
de ayudarnos unos a otros -desde la 
experiencia particular de cada uno y desde 
los carismas particulares- en este servicio 
que la Iglesia nos ha pedido por medio del 
Santo Padre para la edificación del Reino 
de Dios y la salvación de las almas”. 

En ese sentido, Monseñor Bernardo 
manifestó que “una de las cosas muy 
hermosas que uno descubre en la vivencia 
de la fe y también de la comunidad 
eclesial es que cuando uno llega a un 
lugar realmente se siente como parte de 
este cuerpo, en este caso, del cuerpo del 
Colegio de los Obispos. Entonces, algo 

que me marcó mucho fue eso bonito de 
ser Iglesia y de entrar a una comunidad 
de hermanos con los que jamás te 
habías visto y luego compartes la mesa, 
dialogas y después de unos días cuentas 
tus cosas más personales, tus desafíos 
como obispo o de tu propia diócesis, con 
mucha sinceridad y transparencia. Creo 
que eso es algo que en pocas realidades o 
entidades se puede dar”. 

Una experiencia “fuerte”

Luego de la misa final, que se celebró en la 
Basílica de San Pedro, los obispos tuvieron 
la oportunidad de bajar a la tumba del 
Apóstol de Jesús y primer Papa. 

Monseñor Bernardo Álvarez relató que 
fue una experiencia “muy intensa”: “Estar 
ahí en silencio delante de la tumba de 
San Pedro y pensar humildemente en 
compartir esta vocación apostólica a 
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través del sacramento del Orden y como 
Obispo, es como entrar en la raíz profunda 
del encuentro con Cristo, de aquellos que 
lo conocieron directamente, como San 
Pedro y entrar en comunión con él, ahora 
evidentemente en la figura del Papa”.

“Esa experiencia más fuertemente 
espiritual ahí en la celebración del 
sacramento y después también vivamente 
en el encuentro con el Santo Padre, yo 
creo que eso es muy fuerte para uno”, 
reconoció. 

Por su parte, Monseñor Oscar García 
contó que ya conocía la tumba de San 
Pedro, pero “como turista”, por lo que 
en esta oportunidad lo vivió de forma 
diferente debido a “la misión en que 
íbamos nosotros, con la impronta que 
tiene ese lugar y que ya nos conectaba 
con el encuentro que íbamos a tener 

inmediatamente después con el Santo 
Padre”. “Fue un momento fuerte, yo 
me emocioné, porque de verdad no me 
imaginaba que iba a estar en un momento 
tan significativo que nos marcará para 
toda la vida”, enfatizó. 

Cercanía

Luego de visitar la tumba de San Pedro, 
los obispos llegaron con anticipación 
a la Sala Clementina del Vaticano y 
esperaron la llegada del Santo Padre. Tras 
el protocolo inicial, que incluyó algunas 
presentaciones, los 179 obispos quedaron 
solos con el Papa Francisco. 

“Yo creo que ahí hubo un gesto muy 
significativo para nosotros, porque el Papa 
dijo con mucha naturalidad que quería 
tener un espacio de diálogo con total 
libertad, y fue muy enfático en decirlo, de 
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hecho lo dijo varias veces (...) El encuentro 
duró más de dos horas y fue un diálogo 
abierto”, relató Monseñor Bernardo. 

En ese diálogo “se presentaron diversos 
desafíos, situaciones que varios obispos 
habían vivido, algunas cosas propias de 
las diócesis y otras a nivel universal de la 
Iglesia. Yo creo que el Papa escuchaba con 
mucha atención, respondía lo concreto, 
pero también entregaba directrices que 
él quería que nosotros como obispos 
fuéramos capaces de reconocer y luego 
también, Dios mediante, de asumir”, 
agregó. 

Respecto de lo que el Papa le dijo a 
los obispos, Monseñor Oscar señaló 
que “algo que nos remarcó mucho fue 
justamente nuestra cercanía con el 
Señor en primer lugar, tener una vida 
profundamente espiritual (...) Después, 
la cercanía entre nosotros como obispos, 
sentirnos cuerpo, que estemos juntos 
y nos acompañemos mutuamente, con 
gestos concretos. También la cercanía con 

los sacerdotes, acompañar, ser paternos, 
estar disponibles y que sepan que cuentan 
con nosotros. Y, asimismo, la cercanía con 
el Pueblo de Dios, ser pastores con olor 
a oveja. Esas fueron las cuatro cercanías 
que nos recalcó fuertemente”. 

Además, indicó que el Papa los llamó a 
“tener una sensibilidad particular por 
los excluidos, por los que no cuentan en 
este mundo, salir a las periferias para 
evangelizar, no simplemente de palabra, 
sino con hechos y con la vida”.

Un momento significativo

Durante el encuentro con el Santo Padre, 
todos los obispos presentes tuvieron la 
oportunidad de saludarlo e intercambiar 
unas palabras con él de manera individual. 

Monseñor Oscar sostuvo que “fue un 
momento muy significativo cuando 
pasamos uno por uno a saludarlo” y 
comentó que “uno se presentaba y él 
ya sabía la historia de uno, para mí fue 
sorprendente, fue impresionante”. 
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En esa instancia, el también Vicario 
Episcopal de Arauco le entregó un 
presente al Papa a nombre de los dos 
y de la Iglesia local. Se trataba de una 
artesanía que compró en Curanilahue y 
que representaba “la entrada a una mina, 
el rostro de un minero, una picota y una 
pala”, que al Papa Francisco “le encantó”. 

Además, Monseñor Oscar destacó la 
cercanía del Santo Padre, señalando 
que “fue un encuentro muy espontáneo, 
hermoso”, donde él les expresó que 
“estamos unidos en esta misión, rezamos 
unos por otros y nos acompañamos (...) 
de verdad fue muy significativo”. 

De la misma forma, Monseñor Bernardo 
valoró “la expresión de confianza en 
nosotros, en el ministerio” y también 
que los acogió de forma “bien paternal”, 
dándoles mucho ánimo. 

“Yo creo que eso estuvo tanto en el 
encuentro más íntimo, personal, pero 
también en el ambiente general que 
pudimos experimentar, un afán de 
animarnos, de sostenernos”, agregó. 

Qué le dijo exactamente el Papa Francisco 
a cada uno es una incógnita con la que 
tendremos que vivir, ya que entre bromas 
comentaron que “es secreto”. 

Confirmación en la vocación y 
en la fe

Respecto a cómo lo vivido influirá en su 
ministerio, Monseñor Bernardo afirmó 
que “esa fraternidad y esa comunión que 
pudimos experimentar con el Santo Padre 
nos ayuda, como Obispos Auxiliares de 
Concepción, a trabajar por promover la 
unidad, por promover la fraternidad y 
vivir el Evangelio en esa perspectiva”.

Además, dijo que “al poder ir en 
peregrinación (...) al encuentro del Santo 
Padre es justamente una confirmación en 
la vocación y en la fe de aquel que por la 
misma vocación y ministerio que el Señor 
ha dejado en las manos del sucesor de 
Pedro, nos confirma a nosotros para 
a su vez nosotros -desde esa misma 
confirmación y ciertamente en nombre 
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del Señor- poder ir confirmando la fe de 
nuestros propios hermanos (...) En esta 
cercanía de Dios, de los hermanos obispos, 
pero también de los sacerdotes, las 
religiosas, los religiosos, los diáconos, los 
agentes de pastoral, el pueblo fiel. Cómo 
ayudarnos unos a otros a confirmarnos en 
la fe -pero una fe que está llamada a ser 
anunciada, a ser testimoniada- y anunciar 
el Evangelio a pesar de todas las cosas”. 

En ese contexto, Monseñor Oscar indicó 
que “una de las notas de la Iglesia Católica 
es justamente la unidad, que se exprese la 
unidad, y que así como el Papa ha tenido la 
confianza con nosotros, también nosotros 
tener la confianza y el apoyo mutuo. 
Somos una única Iglesia y como Cuerpo de 
Cristo estamos llamados a iluminar nuestra 
sociedad y nuestro mundo frente a tanta 
división y polarización”. 

Asimismo, destacó la importancia de 
la fraternidad entre los obispos de la 
Conferencia Episcopal de Chile y con los 

demás obispos y el Papa, caminando 
juntos como hermanos en la fe y 
teniendo como referente la Sagrada 
Escritura y el Magisterio, “porque sólo 
así se puede notar la sinodalidad, el 
sentido de cuerpo, el sentido de esta 
Iglesia que es una”. 

Bonus: La sorpresa de Juan 
Pablo I

Monseñor Oscar y Monseñor Bernardo 
llegaron unos días antes a Roma con la 
intención de visitar algunos lugares, sin 
embargo, la Divina Providencia les tenía 
un regalo: Recibieron una llamada y 
los invitaron a participar en la Misa de 
Beatificación de Juan Pablo I. 

Si bien se podría pensar que al ser 
obispos es más fácil que tengan acceso 
a esas instancias, existe un protocolo 
para poder concelebrar, así que fue una 
sorpresa para ambos. 
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“Fue una experiencia muy bonita. Yo por 
lo menos nunca había participado de una 
Misa de Beatificación o Canonización (...) 
fue muy lindo y también la homilía del 
Papa fue muy hermosa, muy significativa”, 
expresó Monseñor Bernardo. 

En ese contexto reflexionó en torno a que 
Juan Pablo I fue un Papa cuyo pontificado 
duró sólo 33 días y que -de cierta forma- 
ese tiempo le bastó para “alcanzar una 
comunión plena con el Señor” y ser 
reconocido por la Iglesia como Beato. 
“Fue algo muy inesperado y muy bonito”, 
enfatizó. 

Por su parte, Monseñor Oscar agregó que 
“fue un momento especial” y que ese día 4 
de septiembre, durante la concelebración, 
presentaron “a Chile al Señor por 
intercesión de Juan Pablo I”. 

“La Providencia quiso que pudiéramos 
estar  en  la  Beatificación  de  Juan 
Pablo I y fue una bendición enorme. 
Fue sumamente emocionante, porque 
como uno lo vive con la fe, vibra. 
Y también yo lo experimento como 
una motivación para renovar tu sí, tu 
adhesión a Jesucristo, tu adhesión a 
la Iglesia, y a servir con mayor alegría 
también en donde Dios te ha puesto”, 
manifestó. 

Finalmente, ambos expresaron que 
tuvieron la oportunidad de vivir estas 
experiencias en Roma gracias a que 
fueron ordenados para la Iglesia, 
por lo que todo fue en comunión con 
quienes peregrinan en la Arquidiócesis 
de Concepción, a quienes transmiten, 
además, el saludo y la bendición del 
Papa Francisco.



21NUESTRA IGLESIA

CONOCE LOS CAMBIOS EN LOS 
SERVICIOS PASTORALES DE LA 

ARQUIDIÓCESIS DE CONCEPCIÓN
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En el Encuentro del Personal Apostólico del Arzobispado de la Santísima Concepción, 
que se realizó el pasado 28 de septiembre en Casa Betania, fueron dados a conocer los 
cambios efectuados en algunos de los servicios pastorales:

El Presbítero César Pedreros y Nicolás Gatica asumirán sus cargos a partir de enero, 
por lo que ahora son Pro Vicario Pastoral y Pro Asesor respectivamente. La Iglesia de 
Concepción agradece profundamente por su servicio a quienes han finalizado su periodo 
acompañando a las diferentes vicarías y equipos.
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CAFETERÍA 440 
CUMPLIRÁ TRES AÑOS
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La Cafetería 440 es una obra social de la 
Iglesia de Concepción, dependiente de 
la Fundación Laudato Si’, que a finales 
de octubre cumplirá tres años desde su 
apertura. 

El Arzobispo de Concepción, Monseñor 
Fernando Chomali, afirmó que la cafetería 
nació “por la necesidad de dar trabajo a 
jóvenes con Síndrome de Down”. Y sostuvo 
que ya que no es fácil encontrar empresas 
que los contraten, “nosotros hemos creado 
nuestra propia empresa”. 

En ese sentido, sostuvo que “lo que nos 
mueve es mostrar que las personas con 
Síndrome de Down están absolutamente 
capacitadas para trabajar, para ganar 
un sueldo y para prestar un servicio a la 
sociedad”. 

Un inicio difícil

La Cafetería 440 fue inaugurada el 
22 de octubre de 2019, a días del 
inicio del estallido social, que implicó 
manifestaciones a cuadras del recinto y 
toques de queda.

Magdalena Mella, Jefa de Operaciones, 
relató que “en ese tiempo éramos un 
equipo de trabajo pequeño, formado por 
seis personas (...) y cuando ya estábamos 
teniendo cierta estabilidad en cuanto a 
clientes y eventos programados, se inició 
la pandemia de covid-19, lo que generó 
que tuviéramos que cerrar la cafetería, ya 
que no podíamos atender público”. 

Ante esta situación, comenzaron a vender 
con delivery y “de a poco nos fuimos 
reactivando hasta que ya pudimos 
abrir de forma completa, con atención 
al público. Actualmente hemos podido 
ampliar el horario de atención, aumentar 
el equipo de trabajo y próximamente 
esperamos sumar a más jóvenes con 
Síndrome de Down”. 
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“Cafetería 440 se va a quedar”

Pese a que considera que “es una cafetería 
muy sufrida”, Monseñor Chomali señaló 
que han aprendido de estas experiencias 
y enfatizó que “la Cafetería 440 se va a 
quedar, porque estos jóvenes tienen el 
derecho de tener un trabajo. Y por lo tanto 
estamos prestando un mejor servicio”.

En ese contexto, manifestó que “queremos 
convertir esto en un centro cultural, donde 
ya varios artistas han venido a presentar 
sus obras, y también generar un ambiente 
grato y fraterno”. 

Asimismo, Julieta Romero, quien es la 
Jefa de Local, señaló que espera que “la 
cafetería se convierta en un espacio de 
encuentro, un espacio de visibilidad de 
la inclusión y no solamente al tener a 
jóvenes con Síndrome de Down, sino que 
aquellas instituciones que se dedican a la 
inclusión y que si bien hay muchas, pero 
están muy dispersas, vean en Cafetería 
440 un lugar de encuentro, un lugar 
donde puedan disponer de información y 

entregar información de lo que tienen, de 
lo que hacen, de dónde están”. 

“Entonces, de alguna manera, la cafetería 
se puede posicionar como un ícono de 
la inclusión en la ciudad de Concepción”, 
recalcó. 

Roberto Daroch y Cristian Seguel son dos 
jóvenes con Síndrome de Down que se 
desempeñan en Cafetería 440 y ambos 
expresaron su alegría por tener un trabajo. 
“Me gusta trabajar en Cafetería 440, estoy 
feliz y le he ganado puro cariño”, señaló 
Roberto. Mientras que Cristian relató 
que “me gusta trabajar aquí, me tratan 
bien, viene gente, compran cosas, toman 
cafecito, toman tecito, todo eso”. 

Uno de los anhelos del Arzobispo de 
Concepción es que también haya una 
cafetería como esta en Coronel, Lota y 
Arauco, “porque si en Concepción las 
personas con Síndrome de Down tienen 
muchos problemas para integrarse a 
la sociedad, para encontrar un trabajo, 
mucho más lo tienen en esa zona”.

“Ya estamos haciendo los contactos con 
las personas vinculadas a esta área para 
lograr, ojalá el próximo año, tener esas 
cafeterías ya instaladas”, puntualizó.
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FERNANDA LARA: LOS JÓVENES 
TAMBIÉN PODEMOS SER 

LÍDERES EN NUESTRA IGLESIA
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Fernanda Lara asumió como Coordinadora 
de la Vicaría Pastoral para el Servicio de la 
Niñez (VPSeN) en 2019, pocos meses 
después del estallido social y poco antes de 
la pandemia de covid-19.

Si bien esto implicó tener que suspender 
algunas actividades, su trabajo no cesó e 
incluso fue necesario sumar una persona 
más al equipo: Scarleth Pavez. 

La labor de la VPSeN ha dado frutos y uno 
de los más hermosos fue la Misa de los 
Servidores del Altar, que este 2022 
congregó a una gran cantidad de niños 
y adolescentes de diversos puntos de la 
Arquidiócesis, repletando la Catedral de 
Concepción. 

El pasado 28 de septiembre, Fernanda 
Lara, con sólo 30 años, se convirtió en la 
Delegada Episcopal más joven de la 
Arquidiócesis de Concepción, tras realizar 
la Profesión de Fe frente al Arzobispo de 
Concepción, Monseñor Fernando Chomali, 
durante el Encuentro del Personal 
Apostólico que se realizó en Casa Betania. 

Fernanda agradeció “la confianza de 
Monseñor Fernando al darme este 
servicio que es tan bonito, porque los 
niños son el presente y el futuro de la 
Iglesia. Es un desafío tremendo, pero 
también estoy agradecida del Señor, 
porque siempre todo trabajo, toda misión, 
se la agradezco a Él, porque al fin y al cabo 
es el Señor quien te elige”.

“Esto  es  un l lamado a  que  los  jóvenes 
también podemos ser líderes en nuestra 
Iglesia y muestra la importancia de trabajar 
con los niños. Aquí en nuestra arquidiócesis 
hay un  trabajo  tremendo  en  muchas 
parroquias, en muchas comunidades. Así 
que estoy feliz por la confianza que se nos 
entrega a Scarleth y a mí como equipo”, 
enfatizó. 
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Trabajo en terreno

Desde los inicios de la VPSeN, Fernanda 
se puso en marcha y visitó las parroquias, 
lo que luego se vio dificultado debido a la 
pandemia. No obstante, este 2022, junto 
a Scarleth, han retomado “el tremendo 
desafío de recorrer todo el territorio de la 
Arquidiócesis, visitando las parroquias”.

“La palabra que más suena cuando 
hablamos con los sacerdotes o con los 
laicos comprometidos en las parroquias    
y     comunidades es    el   cambio, la 
necesidad de buscar otras cosas para el 
trabajo con los niños, para las catequesis, 
para las diferentes agrupaciones”, relató. 

Por ese motivo, han dedicado tiempo 
a tener datos de base para efectuar su 
trabajo, ya que considera que “no 
podemos hacer actividades sin tener 
antes esa información”. En ese sentido, 
destacó la importancia de efectuar una 
labor en terreno y en conjunto con las 
comunidades, “porque la necesidad que 
tiene una parroquia no es la misma de 

otra, pese a que pueden ser vecinas, 
tienen diferentes necesidades y ahí es donde 
nosotros tenemos que buscar las 
herramientas y los materiales que 
necesitan para colaborar con su trabajo 
pastoral”. 

Ir a donde no hemos podido 
llegar

La Delegada Episcopal de la Vicaría al 
Servicio de la Niñez destacó la importancia 
de “ir a donde no hemos podido llegar y 
hacer cosas diferentes”, por lo que como 
equipo ya están planificando una actividad 
de peregrinación y que sus campañas 
so l idar ias  se  enfoquen en los  n iños 
migrantes y aquellos que están solos. 

También mencionó que una de las 
prioridades es la prevención de abusos, por 
lo que “nuestros coordinadores, asesores, 
todos quienes trabajan con los niños deben 
tener por lo menos el curso básico, ya que 
es un tema muy importante hoy en día”.
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En ese sentido, destacó la disposición 
de quienes trabajan con niños, ya que 
apenas los llamaron a participar en el 
curso de Prevención de Abusos se 
inscribieron y fueron. Incluso quienes 
tenían alguna complicación debido a la 
distancia participaron en los cursos que se 
efectuaron en sus decanatos. 

Para Fernanda, el trabajo de estos 
jóvenes y su entusiasmo para realizar 
actividades es un gran ejemplo para los 
niños. “Por ejemplo, Jupach, que es un 
movimiento que tiene nueve grupos locales 
funcionando todo el año, con una energía 
y un compromiso admirable, son jóvenes 
que están estudiando, que tienen tiempos 
limitados y que en vez de usar ese tiempo 
para carretear, ir al cine o ese tipo de cosas, 
se dedican al trabajo pastoral (...) entonces 
los niños ven ese compromiso y también se 
suman y van llegando primos, vecinos, 
amigos”. 

Asimismo valoró el “trabajo tremendo” 
que realizan agrupaciones como Infancia 
Misionera y Cevas, que constantemente 
“buscan temáticas interesantes para los 
niños” y les transmiten su entusiasmo. 

Única en Chile

La VPSeN es la única Vicaría Pastoral 
para el Servicio de la Niñez en Chile, por 
lo que Fernanda Lara pidió que oren 
por ella y por su equipo: “Necesitamos 
apoyo y mucha oración para nuestro 
trabajo, para salir adelante y poder 
entregar las herramientas, materiales y 
actividades necesarias para que los niños 
y niñas puedan vivir en sus comunidades y 
parroquias la experiencia de servir al 
Señor”. 

Además, sostuvo que “ha sido muy difícil 
volver a reencontrarse, debido al miedo 
y todo lo que significó la pandemia”, no 
obstante, la alta participación de niños en la 
Misa de los Servidores del Altar motivó a su 
equipo “a seguir trabajando con más fuerza 
y el otro año tener más actividades y más 
instancias para encontrarnos con los niños”. 

Asimismo, enfatizó en la importancia 
de efectuar un trabajo en conjunto con 
otras Vicarías como la de Educación y 
Pastoral Social, ya que “esas instancias son 
enriquecedoras para nuestro trabajo y son 
acciones que evidencian que somos una 
sola Iglesia”.



32 COMUNIDAD

SALESAS MISIONERAS DE MARÍA INMACULADA: HERMANA MARIE JULIE 
REALIZÓ SUS VOTOS PERPETUOS

SEPTIEMBRE EN LA IGLESIA 
DE CONCEPCIÓN
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NUEVOS MINISTROS EXTRAORDINARIOS DE LA COMUNIÓN PARA LA 
ARQUIDIÓCESIS DE CONCEPCIÓN

CURSO DE FORMACIÓN BÁSICA 2 EN 
PREVENCIÓN DE ABUSOS
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VPJ REALIZÓ LANZAMIENTO DE PEREGRINACIÓN 
JUVENIL YUMBEL 2022

MONSEÑOR FERNANDO CHOMALI PRESIDIÓ TE DEUM 2022
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BENDICIÓN A MOTOQUEROS, CASCOS Y MOTOS EN 
SANTUARIO SAN SEBASTIÁN DE YUMBEL

DÍA DE ORACIÓN POR CHILE EN CONCEPCIÓN



36 COMUNIDAD

MINISTROS EXTRAORDINARIOS DE LA COMUNIÓN DE LA 
VICARÍA DE ARAUCO

COMEDOR SOLIDARIO SAN JOSÉ REABRE 
SUS PUERTAS
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MISA DE ENVÍO DE VOLUNTARIOS DE 40 DÍAS POR LA VIDA
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MONSEÑOR BERNARDO 
ÁLVAREZ PREDICA 

RETIRO ESPIRITUAL PARA 
PROFESORES CATÓLICOS
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La mañana del sábado 1 de octubre 
se realizó un retiro espiritual para 
profesores católicos en Casa Betania, 
que estuvo a cargo del Obispo Auxiliar 
de Concepción, Monseñor Bernardo 
Álvarez. 

La jornada de reflexión, que comenzó 
a las 10:00 horas, contó con una 
amplia asistencia de docentes de la 
Arquidiócesis de Concepción. 

Monseñor Bernardo afirmó que las 
instancias de retiro espiritual “son una 
oportunidad para dejarse encontrar 
con el Señor” y también para “salir de 
la  cotidianidad, de la rutina diaria, 
de las exigencias y urgencias en las 
cuales nos desenvolvemos, y poder 
tener aunque sea un breve espacio 
para situarnos en un espacio y un 
tiempo diferente, que entendemos 
nosotros, es un espacio y tiempo de 
Dios. Y desde ese encuentro con el 
Señor poder resituarnos en nuestra 
vida regular”.

“Estoy seguro de que cada vez que 
podemos hacer este ejercicio -que es 

una gracia de Dios, porque es un don 
del Espíritu Santo- salimos renovados 
y reorientados para la misión”, 
enfatizó.

En ese contexto, señaló que al 
tratarse, en su mayoría, de profesores 
de Religión de la Arquidiócesis y 
también de profesores católicos de 
otras asignaturas, la idea es también 
“poder ayudarlos en la labor diaria 
y sobre todo en eso tan importante 
que es transmitir la fe a través de 
la enseñanza”, por lo que destacó 
la importancia de que ellos “puedan 
tener este espacio de comunión con 
Jesús y luego poder comunicarlo 
tanto con su vida a los estudiantes 
y a las comunidades en las cuales 
les toca trabajar y desempeñarse 
cotidianamente”.

El Obispo Auxiliar de Concepción 
afirmó que “siempre es esperable que 
en un retiro el Señor pueda manifestar 
una palabra de vida” y señaló que 
“siempre el que acompaña es más 
bien un instrumento de ayuda, de 
motivación para quien hace ejercicio 
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espiritual o hace retiro, a través 
sobre todo de la oración interior y 
desde la Palabra de Dios, la Biblia, 
pueda a su vez reconocer una palabra 
de vida para el hoy de su existencia 
y que eso en el fondo sea también 
transformante tanto para la persona 
misma, el creyente, como para el 
ambiente en el cual esa persona o 
ese creyente se puede desenvolver”. 

Además, Monseñor Bernardo 
enfatizó en la necesidad de 
“profundizar en la experiencia de 
Cristo y en el sentido de una vida de 
fe, que no está llamada a ser sólo una 
parte de toda la vida”, ya que “la fe 
y la vida espiritual están llamadas a 
ser la base, el núcleo desde donde se 
despliega la vida y eso obviamente, 
desde la experiencia del Señor”. 

María Ivonne Guba, una de las 
profesoras que participó en el retiro, 
comentó que “nosotros estamos 

muy distraídos en cosas que no son 
importantes, entonces es bueno tener 
estas instancias donde uno se pueda 
conectar con uno mismo y con Dios”.

“Esto es para poder enriquecernos un 
poco más como personas y darnos 
cuenta de que Dios está con los brazos 
abiertos esperándonos y que nosotros 
lo dejamos de lado, porque estamos 
llenos de distracciones. Entonces, este 
es un momento para decantar y poder 
conectarnos nuevamente con Dios”, 
puntualizó.
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ESTUDIANTES DE COLEGIOS 
DE IGLESIA PARTICIPARON 
EN EL ENCUENTRO CON EL 

PASTOR 2022
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La comunidad educativa de 22 
colegios de Iglesia y el Arzobispo de 
Concepción, Monseñor Fernando 
Chomali, participaron en el Encuentro 
con el Pastor 2022, que se realizó la 
mañana del jueves 29 de septiembre 
en el Colegio Salesiano de Concepción.

Durante el encuentro, los estudiantes 
se reunieron en grupos para compartir 
sus opiniones acerca de la educación. 
En ese contexto, respondieron 
preguntas como: ¿Cuál es mi sueño 
para la Educación Católica chilena? y 
¿Qué ofrezco yo a este sueño para que 
se cumpla?

Luego, se recogieron las reflexiones, 
comentarios y preguntas de estudiantes 
de cuatro colegios, las que fueron 
expuestas a la comunidad educativa y 
a Monseñor Chomali.

Además, el Arzobispo de Concepción se 
refirió a las temáticas: Jóvenes en un 
mundo de crisis, El Ambiente Digital, 
Tiempos de sueños y elecciones, Tu ser 
para los demás.

Monseñor Fernando Chomali destacó 
la importancia de este encuentro 
y señaló que “hay que escuchar a 
los jóvenes, saber cuáles son sus 
inquietudes y, en lo que a mí respecta, 
ver de qué manera puedo mostrar 
el Evangelio y darles a conocer a 
Jesucristo”.

Por su parte, la Rectora del Colegio 
San José de Cabrero, María Ivonne 
Orellana, se refirió al importante rol 
que cumplen los educadores para el 
desarrollo integral de los estudiantes.

“Creo que cuando asumimos el 
compromiso de gestionar los colegios, 
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sabemos que nuestra labor no se 
limita solamente a la parte académica, 
sino que también tenemos que 
velar por la formación espiritual y 
el fortalecimiento de la fe en ellos”, 
comentó.

En tanto, Martina, quien es estudiante 
del Colegio María Inmaculada, 
manifestó su deseo para la educación: 
“Me gustaría que más gente pueda 
unirse a esta comunidad católica de 
educación. Es divertido ir a encuentros 
y conversar. Yo trato de que más gente 
se una o de que más personas se 
involucren”.

Mientras que Amalia, quien también 
estudia en ese establecimiento, 

coincidió con Martina y sostuvo 
que “para la educación católica 
es importante la armonía, poder 
entendernos entre todos y tener un 
corazón empático. Hay que participar 
de estos encuentros, ayudando y 
colaborando con el prójimo y estando 
todos en comunidad con los valores 
que nos enseñan en los colegios”.

Además de momentos de reflexión y 
conversación, durante el encuentro se 
presentaron dos números artísticos 
protagonizados por estudiantes. Fue 
así que el Colegio San José de Cabrero 
deleitó a los asistentes con un pie de 
cueca, y la Banda del Colegio Sagrado 
Corazón efectuó un show musical.
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DECRETOS 
DECRETO 029/2022

28 de septiembre de 2022

1. NÓMBRESE al Pbro. César Andrés 
Pedreros Moreno, cédula nacional de 
identidad N° 12.973.870-7 como Pro. 
Vicario Episcopal para la Pastoral, por un 
período ad nutum episcopi, con todas las 
facultades, deberes y obligaciones que el 
Derecho de la Iglesia le otorga y confiere.

2. ENCÁRGUESE a la Curia Arzobispal dar 
ejecución a este Decreto, garantizando que 
el nominado emita delante del Ordinario 
del lugar la Profesión de Fe y el Juramento 
de Fidelidad, lo que se realizará en fecha a 
convenir; desde la cual comenzará a regir 
su nombramiento.
 

DECRETO 030/2022
28 de septiembre de 2022

1. NÓMBRESE al Pbro. Pedro Luis Gómez 
Díaz, cédula nacional de identidad N° 
11.571.476-7 como Asesor Pastoral 
para la Vicaría de Pastoral Social, por 
un período de 3 años, con todas las 
facultades, deberes y obligaciones que el 
Derecho de la Iglesia le otorga y confiere.

DECRETO 031/2022
28 de septiembre de 2022

1. NÓMBRESE al Pbro. Ricardo Ernesto 
Valencia Navarrete, cédula nacional 
de identidad N° 14.213.548-5 como 
Asesor Pastoral para la Vicaría de la 
Pastoral Juvenil, por un período de 3 
años, con todas las facultades, deberes y 
obligaciones que el Derecho de la Iglesia 
le otorga y confiere.

DECRETO 032/2022
28 de septiembre de 2022

1. NÓMBRESE Delegada Episcopal en la 
Vicaría para el Servicio de la Niñez de 
nuestra Arquidiócesis, por un periodo 
de 3 años, a la Srta. Fernanda Lara 
Lara, cédula nacional de identidad N° 
18.110.283-7, con todas las facultades, 
deberes y obligaciones que el Derecho 
de la Iglesia asigna a los delegados 
episcopales.

2. ENCÁRGUESE a la Curia Arzobispal dar 
ejecución a este Decreto, garantizando 
que la nominada emita delante del 
Ordinario del lugar el Juramento 
Prescrito y tome legítimo encargo, lo que 
se realizará en fecha a convenir; desde la 
cual comenzará a regir su nombramiento.



45

DECRETO 035/2022
28 de septiembre de 2022

1. NÓMBRESE a la Hna. Marisol del Carmen 
Seguel Cárdenas, de cédula nacional de 
identidad N° 9.875.987-5, perteneciente 
a la comunidad de Hermanas Salesas 
Misioneras de María Inmaculada, como 
Coordinadora Arquidiocesana del Equipo 
de Espiritualidad, por un período de 3 
años, con todas las facultades, deberes y 
obligaciones que el Derecho de la Iglesia 
le otorga y confiere.

DECRETO 036/2022
04 de octubre de 2022

1. RECTIFÍQUESE en el Decreto N° 
025/2021, Ref. Nombramiento Directorio 
de la Fundación Social Novo Millennio de 
Concepción, de fecha 03 de agosto de 
2021; el número de cédula de identidad 
del Tesorero de la Fundación Social 
Novo Millennio de Concepción (RUT N° 
65.016.550-0), Sr. Claudio Patricio Silva 
González. De manera que donde dice 
“Nombro (...)tesorero al señor Claudio 
Silva, cédula de identidad n°7.223.257-
1”. Debería decir “Nombro (...) tesorero 
al señor Claudio Patricio Silva González, 
cédula de identidad N° 7.233.257-1”.

DECRETO 034/2022
28 de septiembre de 2022

1. NÓMBRESE al Sr. Nicolás Marcos Gatica 
Olivares, cédula nacional de identidad 
N° 10.626.862-2 como Asesor Pastoral 
para el Área Eclesial y de Agentes 
Evangelizadores, por un período de 3 
años, con todas las facultades, deberes y 
obligaciones que el Derecho de la Iglesia 
le otorga y confiere.

DECRETO 033/2022
28 de septiembre de 2022

1. NÓMBRESE al Pbro. Héctor Enrique 
Rivera Arce, cédula nacional de identidad 
N° 6.653.244-5 como Asesor Pastoral en 
la Vicaría para el Servicio de la Niñez, 
por un período de 3 años, con todas las 
facultades, deberes y obligaciones que el 
Derecho de la Iglesia le otorga y confiere.
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